
“El patriotismo es un deber santo, 
cuando se lucha por poner la patria 
en condición de que vivan en ella más 
felices los hombres”.

José Martí
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Cuando enseñar 
corre por las venas

Para el plan del 2018
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Isabel Graciela González Cárdenas, 
presidenta de la Asamblea Provincial 
del Poder Popular en Camagüey, en 
uso de las atribuciones que le están 
conferidas en el Reglamento de las 
asambleas provinciales del Poder 
Popular,

CONVOCA

Para el día 29 del mes de diciem-
bre del año en curso, a las 9:00 a.m. 
en la Escuela Provincial del Partido 
Cándido González Morales, sita en 
Circunvalación norte, km 2 ½ en esta 
ciudad, a los efectos de celebrar la 
trigésimo quinta sesión ordinaria de 
la Asamblea Provincial del Poder 
Popular de Camagüey, correspon-
diente al XI Período de Mandato.

                    1
El Mayor

No solo “alma de beso” atesoraba
al hombre del “rescate” y la igualdad:
luchó por la “Vergüenza”, la verdad, 
y la victoria que siempre fue esclava…

La guerra con tesón iluminaba
su ruta de justicia, de equidad:
¡de su sangre fluyó la libertad
que Cuba muy adelante se ganaba!

¡Y el genio tornaría cual centella
con sus huestes marcando el derrotero:
venciendo con la fuerza del guerrero!

¡De ese rayo de sol tan deslumbrante
jamás regó su luz ninguna estrella
que cortó con su filo este “diamante”!

                         2
Todo el amor…

Amalia, numen de elevada esencia:
digno camino y nobles horizontes
que alumbró de coraje nuestros montes
forjando la razón de su conciencia.

Fue mambisa adorada del amor
que domó el sacrificio y valentía
por una Patria nueva que nacía
en la Ruta brillante de El Mayor…

¡Amores nunca vistos, sin la suerte
de una vida feliz e iluminada, 
vivieron en el alma de su historia!

Y rechazando el sino de la muerte
con gran pasión de dicha inesperada:
¡te fuiste con tu Ignacio en la gloria!

                        3
 Agramonte

Si en el monte la luz no se veía
y noche oscura todo lo inundaba:
un alud con sus héroes esperaba
traernos para siempre el nuevo día…

Y ciertamente, cuando amanecía,
en el sol cabalgando vi al Mayor:
alto el machete, bravo el furor
en la gloria de su Caballería.

Y tembló el Camagüey siempre oprimido
de tanta humillación y esclavitud
que cada Mambí fue un sol aguerrido…

Y El Mayor, es la luz que renacía, 
ya que en él no existió Jimaguayú, 
¡pues sigue cabalgando todavía!...

Para el Diamante

Todos en el poder
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El Bayardo nuestro cumpliría hoy 176 años. A él, el fallecido poeta y escritor Juan Ramírez 
Pellerano dedicó estos versos con profundos sentimientos patrióticos, fechados en el 2002.

La de la suerte

Pág. 7



Variada

Fundado el 12 de enero de 1959. Directora: Daicar Saladrigas González.  Subdirectora: Yanexis Estrada Torres. 
Jefa de Información: Carmen Luisa Hernández Loredo. Redacción: Cisneros No. 306.Teléfonos: 32-284432, 32-284630 y 32-285224. 
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu. Impreso en UEB Gráfi ca de Holguín. Certifi cado NC ISO 9001:2008.

CAMAGÜEY, SÁBADO 23 DE DICIEMBRE DEL 2017

En internet: www.adelante.cu

 AdelanteCuba @AdelanteCuba

 Adelante.cu

Lissette Bouza Cabrera
Presidenta

Yorqui Ríos Varela
Vicepresidente

Delfina María Rodríguez Santana 
Presidenta

Mercedes Martínez Cardoso 
Vicepresidenta

Esmeralda

Camagüey

Beatriz Rodríguez Fernández  
Presidenta

Ibrain Torres Piñero
Vicepresidente

Florida

María Felipa Francés Ramírez 
Presidenta

Yudier Rodríguez Pardo 
Vicepresidente

Yudit Rojas Peña
Presidenta

Yosmani Martínez Morales
Vicepresidente

Najasa

Minas

Marilín Bruzon Eduards
Presidenta

Yoesdrey Azcuy Pérez
Vicepresidente

Nuevitas

LesviaTaniana Fernández Molina 
Presidenta

Rafael Norge Alcalá Rodríguez
Vicepresidente

María Victoria Aparicio Comendador 
Presidenta

Yadira Oneida Fernández Rivero 
Vicepresidenta

Sibanicú

Santa Cruz del Sur

Odalis Mena Castro
Presidenta

Dinorah Martínez Hidalgo 
Vicepresidenta

Sierra de Cubitas

Raquel de la Cruz Arcas Taño 
Presidenta

Ernesto de Armas Díaz 
Vicepresidente

Arquímedes Vila Gutiérrez 
Presidente

María Elena Quintero Rivero 
Vicepresidenta

Carlos Manuel de Céspedes

Vertientes

Reynaldo Aguilar Cruz
Presidente

Yeleny Saavedra Tamayo 
Vicepresidenta

Guáimaro

Roberto Brizuela Castillo 
Presidente

Liubis Yanet Fernández Acosta 
Vicepresidenta

Presidentes (a) y vicepresidentes (a) de las 
asambleas municipales del Poder Popular

Jimaguayú



InformaciónCAMAGÜEY, SÁBADO 23 DE DICIEMBRE DEL 2017

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez 
redaccionadelante@enet.co.cu

SE PREOCUPAN VECINOS del reparto 
Lenin, en la ciudad de Camagüey, ante 
la proliferación de viviendas levantadas 
a un extremo de ese reparto, carentes 
algunas de ellas de servicios sanitarios 
o regulaciones urbanas, que en alguna 
forma Planificación Física ha permitido a 
contrapelo de su responsabilidad y obli-
gación. Debemos preocuparnos más, 
pues en las cercanías donde se levanta 
el nuevo “reparto” se han abierto no po-
cas fosas para letrinas y en esa área se 

encuentran las aguas subterráneas de 
los manantiales San José, distribuidas a 
la población para su consumo de mesa. 
¿Podemos sacar conclusiones?

JAVIER MIGUEL EIRIS Sanjurjo, vecino 
de calle 14, No.102 en el poblado de Car-
los Manuel de Céspedes, se queja por-
que desde el pasado 27 de septiembre 
se personó en la Dirección Municipal de 
Acueducto solicitando la limpieza de su 
fosa desbordada. En ese momento le co-
braron 30 pesos adelantados por el tra-
bajo y le entregaron un comprobante con 
el No. 463. Sin embargo, hasta la fecha 
la fosa sigue vertiendo en el patio de su 
casa y el contrato con Alcantarillado no 
se ha cumplido.

VECINOS DEL MUNICIPIO de Guáima-
ro, entre ellos Reina Pompa Suárez, de 
Martí No. 201, en Cascorro, se preguntan 
las causas por las que en el hospital de 

ese municipio han adoptado la medida 
de que pacientes y sus familiares pue-
dan comunicarse telefónicamente desde 
el interior de la instalación hacia la calle, 
pero llamar a la inversa está prohibido, 
impidiendo llamadas para conocer el es-
tado de algún enfermo o comunicarse 
con sus acompañantes.

ACUSAMOS RECIBO DE la correspon-
dencia de César Prado García, vecino 
de la calle Sedano No. 245, referido a un 
salidero de agua en esa calle, entre San 
Ramón y Horca; mientras, Jorge Rodrí-
guez Blanco nos habla, desde el reparto 
El Porvenir, del transporte público que a 
mediados de año retiraron del recorrido 
por esa zona de la ciudad. Por otra parte, 
Roberto Suárez Sosa, vecino de la calle 
Unión Segunda No. 26, entre Sociedad 
Patriótica y María del Rosario, en la ba-
rriada de La Caridad y Ana Luisa Díaz Ca-

ballero, de Damas No. 245, entre Medio 
y General Gómez, envían notificaciones 
sobre irregularidades e indisciplinas en 
el cementerio de nuestra ciudad.

Y MIREN QUÉ HISTORIA. José Mo-
rris Betancourt, a nombre de su familia, 
agradece a vecinos de la provincia Gran-
ma, por el auxilio prestado a su mamá, 
una discapacitada, quien viajando hacia 
Guáimaro se quedó dormida en el óm-
nibus y fue a despertar en el pueblo de 
Media Luna. Ante el estupor y desespero 
de la anciana (no es para menos) recibió 
inmediata ayuda de los vecinos de esa 
comunidad, quienes localizaron una in-
térprete de señas y con el apoyo en la 
unidad de la PNR, de la presidenta de la 
Comisión Electoral y de los trabajadores 
del servicio de ambulancia, devolvieron 
felizmente a Martha Selerina al seno de 
su familia luego de horas de angustia.

Por Yurislenia Pardo Ortega
Foto: Leandro Pérez Pérez

Liliana Souto Amador y Elizabeth Sosa 
del Valle comparten en la vida mucho más 
que el gentilicio que las enorgullece, el gé-
nero y la vocación; estas dos mujeres que 
desde hace tres décadas y media entregan 
día a día su aliento a la educación cama-
güeyana ahora guardan como uno de sus 
mayores tesoros el haber sido acreedoras 
de la medalla Orden Frank País García de 
segundo grado.

Liliana, profesora de Historia de Cuba, 
quien ha marcado la vida de muchas ge-
neraciones de estudiantes del Instituto 
Preuniversitario Vocacional de Ciencias 
Exactas Máximo Gómez Báez, de 
Camagüey, confesó que el reconocimiento 
tiene una trascendencia especial para ella. 
“Significa algo verdaderamente grandioso, 
en primer lugar porque he admirado siem-
pre a la figura de Frank País García, un jo-
ven maestro revolucionario, y en segundo, 
porque en estos momentos no trabajo, 
estoy enferma. Me emociona que mi tra-
yectoria no fue obviada. Ello me incentiva 
a seguir luchando por la vida, a aportar 
a la Revolución porque una es maestra 
siempre”.

Elizabeth desde hace mucho dejó de 
enseñar en el aula para hacerlo des-
de las labores de dirección, las que hoy 
desempeña como jefa del departamen-
to de Secundaria Básica de la Dirección 
Provincial de Educación. Chachi, como 

cariñosamente se le conoce, compartió 
sus impresiones. “He recibido varios reco-
nocimientos, pero este es muy importante 
para mí, pues es el resultado de muchos 
años de entrega al sector. Asumir cargos 
de dirección ha requerido de gran sacrifi-
cio, y una a veces en contra de su voluntad 
deja a la familia a un lado, mas tengo la 
satisfacción de haber podido llevar las dos 
tareas y me siento orgullosa de que mi hijo 
hoy también sea un profesional”.

Historias semejantes se pueden contar 
de los otros siete educadores que recibie-
ron recientemente el importante reconoci-
miento en ceremonia solemne en el salón 
de protocolo Nicolás Guillén de la Plaza de 
la Revolución Ignacio Agramante Loynaz, 
o de los 14 profesionales que fueron dis-
tinguidos con la medalla José Tey, o los 
cinco que merecieron la distinción Por la 
Educación Cubana.

Ojalá que el espacio de Adelante se mul-
tiplicara para que no nos faltaran las mu-
chas vivencias de Marilín Alfonso Martínez, 
subdirectora de Educación Preescolar y 
Especial en la provincia, quien fue la úni-
ca que en esta ocasión recibió la Orden 
Frank País García de primer grado; tam-
poco las de los 19 que merecieron el 
Reconocimiento Especial del Ministerio 
de Educación, o de quienes fueron aga-
sajados en el acto provincial por el Día 
del Educador, que contó con la presencia 
de la titular del ramo, Ena Elsa Velázquez 
Cobiella, por destacarse en la formación 
de los nuevos maestros, permanecer 45 
años ininterrumpidamente en el sector, o 
entregarse en la recuperación luego del 
paso de Irma.

Bien sabemos que quedamos con la 
deuda de regalarles esas historias que nos 
faltan por contar porque ningún espacio 
es suficiente para hablar de los hombres y 
mujeres que desde el anonimato constru-
yen las simientes del país.

Por quinto año consecutivo los traba-
jadores santacruceños dedicados a la 
cría artificial de camarón establecen una 
nueva marca productiva con 1 550 tone-
ladas comercializadas del crustáceo.

Nelson Toledo Cabrera, director de 
la Unidad Empresarial de Base, adscri-
ta a la Empresa Nacional dedicada al 
cultivo del camarón, dijo que el sector 
al que pertenecen constituye uno de 
los sueños y proyectos del Líder de la 
Revolución, que hizo realidad durante 
su fructífera existencia. Añadió que este 
año se cumplió el aniversario 30 de la vi-
sita de Fidel a ese colectivo, para el cual 
sus motivaciones sirvieron de acicate 
para crecerse ante los retos y adversi-
dades.

Lo alcanzado en el 2017 significa 110 
toneladas de camarón por encima de lo 
programado. En relación con el 2016, 
superaron varios indicadores de efi-
ciencia, como el factor de conversión 
de alimentos, la supervivencia entre 
cría y engorde, el aprovechamiento 
del producto para los destinos de la 
exportación y un peso promedio por 
ejemplar de 13,8 gramos, el mejor del 
país.

Logran reducir los costos en la pro-
ducción terminada en más de un 20 %, 
en relación con la ficha de costo-plan, 
mientras garantizaron el montaje y pues-
ta en marcha de cuatro bombas axiales 
y dos plantas de hielo, que potencian la 
capacidad productiva de la UEB.

En la ceremonia de fin de la campaña, 
Orlando Jiménez Vargas, director gene-
ral de la empresa en el país, comentó 
que el colectivo completará este año el 
último contenedor que se exporte para 
un nuevo cliente: Rusia.

Anunció que en la 35 Feria 
Internacional de La Habana se presen-
tó el camarón entero de cultivo marca 
Conga que obtuvo Medalla de Oro, con 
el mayor componente de Cultisur y en 
menor escala Episur, entidad a la que se 
le otorgó un certificado acreditativo.

Rolando Esquivel, primer secretario 
del Partido en el municipio, expresó la 
confianza que se tiene en los 300 traba-
jadores y dijo que se labora para com-
pletar el uso de las 733 hectáreas de 
estanques.

�Enrique Atiénzar Rivero

De seguro son innumerables los re-
cuerdos, muchos llenos de satisfac-
ciones, otros quizá de obstáculos, que 
llegaron a la mente de los doce pro-
fesionales de la Salud Pública cama-
güeyana reconocidos con la Distinción 
por la Educación Cubana, o los 17 que 
recibieron las categorías de Profesor 
Auxiliar o Titular, en el salón de proto-
colo Nicolás Guillén, de la Plaza de la 
Revolución Ignacio Agramonte.

Allí la Doctora María del Carmen 
Romero Sánchez, rectora de la 
Universidad de Ciencias Médicas Carlos 
J. Finlay, de esta ciudad, entregó el títu-
lo de Doctora en Ciencias Pedagógicas 
a María Cristina Pérez Guerrero, quien 
recibió igualmente la categoría de 
Profesora Titular, de esa Casa de 

Altos Estudios, mientras 
Orlando Bismarck mereció 
la categoría científica de Investigador 
Agregado.

Pérez Guerrero tuvo palabras de elo-
gio para aquellos que los han ayudado 
a través de los años de estudio y cons-
tante superación con el noble orgullo 
de esas huellas imborrables que deja la 
educación médica en Cuba y más allá 
de sus fronteras.

Los educadores cubanos enfrentan 
el reto cotidiano de hacer suya aquella 
definición del pedagogo José de la Luz 
y Caballero: “Instruir puede cualquie-
ra. Educar solo quien sea un evangelio 
vivo”.

�Olga Lilia Vilató de Varona

Como parte de los aseguramientos de pro-
ductos alimenticios de fin de año, en la ciu-
dad de Camagüey se comercializarán más 
de 30 toneladas de carne de cerdo en la feria 
que se montará a lo largo de la Avenida de la 
Libertad, el próximo 30 de diciembre, desde 
horas tempranas de la mañana.

La comercialización de ese cárnico será 
asumida por las empresas de Gastronomía, 
Restaurante, Acopio, Ganadería Camagüey y 
el Ejército Juvenil del Trabajo.

Se espera que entre el miércoles y el jueves 
de la próxima semana sean distribuidas unas 
17 toneladas más en los mercados ideales, 
como el situado en la Avenida de la Libertad y 
en La Gran Antilla, en Independencia y Plaza 
de Maceo.

�E. A. R.

Venta de carne de 

cerdo por el fin de año

Pescadores de 
Cultisur establecen 

nueva marca

Las historias que nos faltan por contar

Profesionales de la Salud
también educan
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Otilio Rivero Delgado

María del Carmen, María 
Elena y María Julia Álvarez 
Núñez, o simplemente las 

Marías, son tres evangelios vivos. 
Apenas con 14 años comenzaron 
a educar. 

La mayor de las tres, María del 
Carmen, en 1961 ya andaba me-
tida en intrincados parajes de la 
geografía nacional alfabetizando: 
“Cumplí con el llamado de Fidel”. 
María Elena no se quedó atrás, 
y aunque por la edad no pudo ir 
tras su hermana, también cum-
plió con el llamado más cerca 
de la casa, en el barrio. A la más 
joven no le tocó alfabetizar; sin 
embargo, María Julia, ya retirada 
y reincorporada, aún permanece 
frente a un aula, y por experiencia 
propia puedo asegurarles que es 
tremenda profesora.

—¿Fue casualidad que las tres 
se convirtieran en profesoras?

María del Carmen (MC). —Cuan-
do terminamos la Campaña de Alfa-
betización, en el acto de diciembre 
de 1961, fuimos convocados por 
Fidel a seguir estudiando, ya ha-
bíamos tenido la experiencia de 
estar en la Sierra y en el Escam-
bray en tiempos de la Lucha con-
tra Bandidos. El compromiso era 
tal que cumplimos y luego nos 
fuimos al Instituto Makarenko, allí 
estuve hasta 1967, fecha en la 
que se nos dio otra misión: for-
mar a los futuros maestros. Toda 
esa época fue muy bonita, pero 
cuando llegué a los Camilitos, en 
Camagüey, empezó otra etapa 
en mi vida, tengo la dicha de ha-
ber formado a muchos que hoy 
son generales y altos oficiales de 
las FAR, incluyendo a Orlando 
Cardoso Villavicencio.

María Elena (ME). —Era ape-
nas una muchachita, jamás me 
había separado de mis padres, 

pero siempre quise ser maestra, 
no sabía cómo, y en cuanto se 
me dio la oportunidad me fui para 
Minas de Frío. Al concluir los es-
tudios nos mandaron para la an-
tigua Isla de Pinos. Yo sabía que 
existía porque estaba en el mapa, 
pero no tenía idea de a lo que iba, 
fui por dos años y me pasé siete. 
Pero tuve el honor de participar 
en el programa que llevó a la Isla 
a convertirse en la Isla de la Ju-
ventud, por la cantidad de jóve-
nes que allí estudiaban. Empecé 
por Química, y después me pasé 
para Historia, porque no había 
plazas. Luego regresé a Cama-
güey, donde fui desde maestra, 
hasta subdirectora de escuelas.

María Julia (MJ). —Yo me in-
clinaba por algo que tuviera que 
ver con la Salud, pero en 1972 la 
provincia pasaba por una falta de 
maestros grandísima y nos pidie-
ron a los militantes de la UJC dar 
clases, y sin mucho tiempo, a los 
dos días, estaba en el aula, sin sa-
ber metodología. Aunque había 
sido monitora de Física, que me 
gustaba, en aquel momento ha-
cían falta profesores de Historia, 
y cumplimos. Empecé a trabajar 
en la secundaria Alfredo Álvarez 

Mola; allí supe lo que era impar-
tir clases, gracias a mi tutora y al 
director de la escuela. Después 
de varios años en la enseñanza 
secundaria pasé al preuniversita-
rio, exactamente en la ESPA Inés 
Luaces, fue una experiencia boni-
ta y difícil, porque a los atletas te-
nía que motivarlos el doble en la 
parte académica. Por mis manos 
pasaron excelentes deportistas 
que después llegarían a conver-
tirse en campeones.

—¿Qué opinan las Marías de 
la manera en que se imparte la 
Historia hoy?

MC. —Siento que hoy no se le 
da la importancia que requiere, 
la Historia no se puede impartir 
desde el libro de texto, el maestro 
tiene que sentirla, una asignatura 
así implica mucha responsabi-
lidad, no es darla por cumplir o 
por salir de algo.

ME. —También faltan medios, 
una buena clase de Historia re-
quiere un mapa, láminas, un buen 
libro de texto, y eso hoy no lo te-
nemos en nuestras aulas. ¿Cómo 
se les habla a los alumnos de 
José Antonio Saco sin una ima-
gen de él? Hay que llevar a los 
muchachos a los museos para 

que vivan la Historia, más si esta 
generación es muy audiovisual, 
y lo que no le entra por los ojos 
no lo fija. Además, el profesor tie-
ne que estar informado y tenerle 
amor a lo que está enseñando.

MJ. —Hoy tenemos la venta-
ja de contar en los laboratorios 
con información digitalizada, y 
no todos la usamos; también hay 
que tener presente que la Histo-
ria compite con otras asignaturas 
tan o más difíciles, con el reggea-
tón, el paquete y otros fenóme-
nos. El profesor tiene que ser 
mago para que la Historia llegue 
con carisma y no se convierta en 
muela ni teque.

—Al cabo de los años, ¿cómo 
valoran el reconocimiento so-
cial a esta carrera?

ME. —Hoy se subvalora, los 
buenos alumnos no quieren ser 
maestros, prefieren otras carreras 
con mejor salario, y cuando alguno 
dice que va a serlo, allí va la familia 
a convencerlo de lo contrario. 

MC. —Tampoco se tiene en 
cuenta la experiencia, los que ini-
ciaron esta batalla. Casi nadie se 
acuerda de los Makarenkos, a no 
ser los de La Habana. También es 
muy bonito cuando te paran en la 

calle y dicen “usted fue mi profe”, 
o cuando le indican a su familia, 
“mira, ella fue mi profe”. Es muy 
agradable cuando la gente lle-
ga a tu casa para que le ayudes 
o cuando alguien dice: “vayan 
a casa de las Marías, que ellas 
seguro te ayudarán”. Eso no lo 
compra ningún dinero.

MJ. —Al maestro hoy no se le 
reconoce lo suficiente, se prio-
rizan incluso en lo económico 
otras profesiones y de nosotros, 
que estamos en la mirilla de todo 
el mundo y tenemos la responsa-
bilidad de formar los cubanos del 
presente y del futuro, se acuerdan 
solo en la Jornada del Educador.

—A pesar de esas condicio-
nes, hay jóvenes que conscien-
temente eligen esa profesión. 
¿Cuál es el mensaje de las Ma-
rías para ellos?

MC. —Mucho amor, prepara-
ción, sentimiento revolucionario, 
que interpreten el rol del maestro, 
que sepan inculcarles a las nue-
vas generaciones el amor a la Pa-
tria, a los héroes y mártires, solo 
así haremos esta obra infinita, y 
en esa misión de llevar adelante 
el sueño de Fidel los maestros 
somos imprescindibles.

El magisterio de las Marías 

Texto y foto: Yang Fernández Madruga

Para la profesora Ana Jústiz 
Guerra, la vida es como una 
clase que jamás culmina. 

Esta maestra, alumna y ferviente 
seguidora de José Martí, com-
parte las vueltas de un destino 
que desde bien temprano juró lo 
dedicaría a la enseñanza, al arte 
de entregar sabiduría para recibir 
placer espiritual.

La idea del magisterio le nació 
de niña: “En aquel entonces mi-
raba a mi mamá, que era maestra 
normalista, preparar las leccio-
nes, calificar las pruebas, educar 
a los estudiantes, y pensaba: eso 
es lo que yo quiero ser. Quise in-
corporarme en sexto grado a la 
escuela pedagógica, pero solo 
contaba con diez años”.

Tras la frustración inicial nació 
un consejo que tomó, y redirec-
cionó su rumbo. Una vez más, 
la madre tuvo protagonismo: 
“Ella me dijo que estudiara en el 
preuniversitario y que luego op-
tara por una carrera universitaria. 
Seguí al dedillo sus indicaciones 

y con el transcurso del tiempo me 
gradué con el título de Licenciatu-
ra en Letras, especialidad Lingüís-
tica, en la Universidad de Oriente”.

Anita, como la llaman sus fa-
miliares y amigos, mira atrás sin 
temor. Salta al pozo de las me-
morias y saca sus mejores re-
cuerdos. Vuelve a la infancia y a 
esos ejemplos que, sumados al 
materno, impulsaron su sueño 
de descifrar qué significa ser un 
evangelio vivo.

“Tuve una profesora en quinto 
grado llamada Onelia Jiménez 
Caimares, quien me introdujo por 
los caminos de la literatura. Nun-
ca olvido aquella composición 
que escribí para una de sus cla-
ses, sobre el poema La higuera, 
de la poetisa uruguaya Juana de 
Ibarbourou. A ella le gustó tanto 
que un viernes, día en que se rea-
lizaban los actos cívicos en mi es-
cuela, fui premiada con una caja 
de bombones Besitos; sin embar-
go, la alegría vino al conocer que 

podía hacer algo bien gracias a 
mi maestra.

“Cuando cursé la educación su-
perior integré una generación pri-
vilegiada porque recibí lecciones 
de grandes educadores como Ri-
cardo Repilado. A él, además de 
los magistrales conocimientos, le 
debo el descubrimiento pleno de 
la figura de José Martí. Su asigna-
tura, Redacción y Composición, 
la terminé con un análisis de las 
cartas que envió el Héroe Nacio-
nal a María Mantilla. Todavía con-
servo las anotaciones, fichas de 
contenido y bibliográficas revisa-
das que hizo a mis trabajos”.

Del medio siglo que exhibe or-
gullosa la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz, 
Anita ha contribuido durante 37 
años a formar nuevos profesiona-
les cubanos y foráneos. Recono-
ce cuán difícil, sacrificada y tenaz 
resulta la labor de un maestro y 
no duda en desdoblar su peda-
gogía, entre “maromas” e innova-
ciones, para casos extremos.

“Mi primer grupo de alumnos ex-
tranjeros era de Etiopía. Pasé no-
ches enteras pensando en cómo 
los instruiría, pues la mayoría se 
comunicaba solo en amárico o 
en otros dialectos. Los preparé 
desde cero. Tampoco olvidaré a 
los de Corea del Norte, quienes 
representan un reto para cualquier 
profesor por su estricta disciplina e 
idiosincrasia totalmente opuesta a 
la nuestra. Una de las claves para 
lograr un clima apropiado para la 
enseñanza es la búsqueda de la 
unidad en mis discípulos.

“Cualquier camino que tome 
me lleva a Martí. Su obra enrique-
ce de una manera extraordinaria. 
Él es como una selva inabarca-
ble y un ejemplo verdadero para 
cualquier educador.

“De sus enseñanzas apren-
dí que el maestro no puede ser 
inflexible y debe mantener una 
actitud veraz y coherente ante la 
vida, porque ejercemos nuestra 
profesión en el aula, pero tam-

bién en la panadería, en la casa, 
en la bodega... en todas partes”.

Aunque el presente curso Anita 
se jubilará, ella asegura que toda-
vía le quedan muchas horas para 
transmitir saberes.

“Seguiré inculcando a los niños 
de la primaria Renato Guitart Ro-
sell, los últimos viernes de cada 
mes, desde la Casa de la Memo-
ria, los valores del pensamiento 
de Martí a través de sus textos, y 
continuaré en la Universidad tra-
bajando como adjunta. El retiro 
es solo una palabra en un papel. 
Esta carrera solo termina con el 
último aliento”.

La carrera que nunca termina 

María del Carmen. María Julia.

María Elena.
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Por Félix Anazco Ramos. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Q
ue Camagüey incumpla la mayoría de los planes 
anuales en el sector ganadero preocupa, incluso 
más allá de nuestras fronteras. Quienes por mu-

chos años fueron reyes del ganado en Cuba, en la últi-
ma década muestran un retroceso constante, producto 
de la desorganización y la falta de preparación de los 
actores del sector. La sequía es el principal enemigo 
de la actividad, pero también el manto de los respon-
sables para tapar sus ineficiencias. Si los pronósticos 
medioambientales indican que las lluvias nunca serán 
tan abundantes como antaño, ¿por qué hemos tardado 
tanto en crear los mecanismos y métodos de trabajo 
para salir a flote?

PASTAR SOBRE LA VERDAD

Según Jorge Luis Jiménez, subdelegado de Ganadería 
de la Delegación Provincial de la Agricultura, “en Cama-
güey hay alrededor de 613 000 cabezas de ganado vacu-
no y un plan de 84,5 millones de litros de leche, de ellos 
81,9 contratados; sin embargo, apenas entregaremos 
77 millones. El convenio de carne tampoco se cumplirá, 
pues de las 24 189 toneladas solo se lograron 23 500. 
Las afectaciones en el peso promedio de los animales 
en la primera mitad del año fueron grandes; a partir de 
septiembre las lluvias favorecieron la alimentación de la 
masa, pero los problemas con la capacidad de matanza en 
la industria y el transporte impidieron la entrega de toda la 
carne. Tenemos actualmente 242 000 hembras en repro-
ducción, de ellas 72 000 por inseminación artificial”.

Para la entrega de carne los animales deben matarse 
con 350 kilogramos, y hasta agosto se entregaban con 
un promedio de 320 kg, causante de una deuda de 2 000 
toneladas. En el caso de la leche, parece que entre los 
meses de mayo y agosto ocurrió una catástrofe, pues en 
el primer cuatrimestre (el más seco y complicado de la 
campaña), directivos de la misma subdelegación de la 

Agricultura anunciaron a Adelante un sobrecumplimiento 
del plan.

Parece que en los 171 puntos de enfriamiento del territo-
rio y las juntas de las bases productivas no les han dado 
el mejor seguimiento a los productores que incumplen 
y se retrasan. Quizá la decisión de la Asociación Nacio-
nal de Agricultores Pequeños de dividir las funciones en 
sus unidades ayude a establecer mayor orden. Con el 
cambio, en cada cooperativa existe una organización de 
base que atiende la vida política y el funcionamiento or-
gánico, y una dirección productiva que se encarga de 
administrar.

MILLONARIOS DE FIAR

El movimiento millonario de la ganadería 
agrupa a las cooperativas más fuertes en la 
entrega de leche a la industria, que en Cama-
güey garantizan el 23 % de la producción del 
sector.

La Cooperativa de Créditos y Servicios 
(CCS) Evelio Rodríguez saludó el cumpleaños 
91 de Fidel, el 13 de agosto, con el aporte de 
un millón de litros, primera del país en arribar 
a la cifra este año. Luego se sumaron las CCS 
Batalla de Las Guásimas, Cuatro de Abril, Ro-
márico Cordero, José Antonio Echeverría y 
Niceto Pérez, constituyendo así el pelotón de 
avanzada del movimiento en el archipiélago.

En la “Evelio” los guajiros caminan hincha-
dos de orgullo, “no es pamplina, somos los 
mejores de Cuba en este giro”, dice su presi-
dente, Isel Galindo. Este coloso de Jimaguayú 
llega a finales de año con 1 650 000 litros. “En 
el 2018 vamos a llegar a 1 800 000 y te ase-
guro que pronto le tiramos a los dos millones, 
aquí no hay miedo”. La confianza del líder ha 

contagiado a sus 243 socios y la competencia termina es-
timulando la productividad.

En el Consejo Popular Rescate de Sanguily, también 
en Jimaguayú, los campesinos de la UBPC La Paz no 
caminan tan “a las anchas”. Andan con paso apurado y 
nervioso, tal vez porque este año no podrán alcanzar el 
plan y muestran algunos indicadores desfavorables. Onel 
Ortega, su presidente, no quiere hablar mucho de los me-
ses pasados. “El trabajo para mantener a las reses en pie 
en medio de la sequía fue tremendo. Nuestras fuentes de 
agua se secaron, las pipas no daban abasto y en oca-
siones ni aparecían... explotamos al máximo las plantas 
proteicas. Esto fue un infierno”.

Para el próximo ciclo, el directivo y su junta esperan me-
jores resultados, pues han sembrado pastos de calidad 
como la Guinea Bombosa; la mayoría de sus fincas utili-
zarán el sistema de acuartonamiento y crearon un vivero 
para sembrar más morera, tithonia, moringa y king grass. 
“La principal tarea que nos hemos trazado es minimizar 
las muertes, porque este año fueron casi 500; 167 de 
ellas eran crías. Tenemos que aumentar el control y la 
exigencia con cada asociado para elevar el cuidado de 

cada uno de sus animales”, dice incómodo 
Ortega.

David Hernández y Milton Canino son dos 
guajiros con resultados y reconocinientos en 
la provincia, ideales para opinar en medio de 
la crisis. El primero reconoce: “La seca es tre-
menda, pero solo se te mueren animales si te 
cansas de buscar alternativas y soluciones. El 
que se queda sentado a esperar por la lluvia 
está embarcado, hay que meterle ciencia al 
asunto y aprovechar la experiencia de los vie-
jos. Yo no puedo dejar caer mi economía ni el 
prestigio de la cooperativa”. El segundo cree 
que “todo el dinero que inviertas en crear con-
diciones en la finca para trabajar con eficiencia 
y comodidad es plata que regresa. Del cielo 
lo único que cae es agua, y ya ni eso. Se re-
quiere compromiso con la entrega de leche y 
aprovechar que hoy los pagos son mejores 
que antes”.

Resulta contraproducente que aun cuando 
desde la dirección política de la provincia, 

por encargo del Comandante en Jefe, se apuesta por 
acciones y metodologías de manejo de la masa gana-
dera en el panorama hidrológico adverso, los números 
reflejen un decrecimiento permanente.

Ahora la lluvia regresó, llenó embalses, benefició el man-
to freático y los especialistas aseguran que para el primer 
semestre el agua que necesita la rama está garantizada. 
Directivos y vaqueros coinciden en que la situación debe 
cambiar, como dice la canción “a lo mejor, para el año 
que viene”.

A lo mejor, para el año
que viene 

Este año se suministró agua en pipas a 17 000 cabezas hasta agosto.
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A cargo de Yanetsy León González

Rumbatá estrenará nueva peña en el Centro Cultural Caribe, 
confirmó Wilmer Ferrán Jiménez, director y fundador de la 
agrupación.

“El 23 de diciembre estaremos en el patio del Caribe, de 5:00 
p.m. a 9:00 p.m., con la peña Soy rumbero y qué o Rumba en 
vena. Habíamos perdido el vínculo de fin de semana con el 
público”, dijo a Adelante.

“Hay que rescatar ese público que quiere ir adondequiera 
que esté la rumba. Será una buena plaza el patio del Caribe”, 
añadió e insistió en su intención de mantener espacios fijos 
también en La Habana.

Wilmer sugirió estar pendientes de la Televisión Cubana, 
porque el grupo podrá apreciarse en programas de fin de año 
por el Canal Clave, y otros como Cuerda Viva y 23 y M, para 
el que grabó el tema Bembé, con Maykel Blanco y su Salsa mayor.

“En la segunda quincena de enero lanzaremos el disco Gracias 
a la rumba, producido por Manolito Simonet. Ya está pactado con 
Bis Music”.

Luego agradeció su Distinción Por la Cultura Nacional: “Soy un 
ser humano normal y hago las cosas porque lo siento. Esto obliga 
a hacer de ti una persona más transparente, más entregada, y con 
más amor por la rumba”, concluyó.

Por Claudia Otazua Polo (Colaboradora)

En la pantalla nos sorprendió un 
presidente una década más jo-

ven. Yo, que no lo conocí en esa 
época de menos libras y más loza-
nía, apenas supe que era Yunielkis 
Naranjo en la voz aguda de ese 
muchacho que hablaba con toda la 
propiedad del director del proyecto 
sociocultural Golpe a Golpe, su hijo, 
que este diciembre cumple once 
añitos de vida.

El documental del 2008, produ-
cido por Reynaldo Pérez Labrada 
para el proyecto, abrió la noche 
inaugural de la XI Feria de Jóvenes 
Creadores, fiesta de las artes que 
esta semana se siente en la ciudad 
de Canagüey.

En la Plaza de los Trabajadores 
inició la conga a cargo de los me-
jores tambores de la agrupación 
Rumbatá, desde allí, a la vista de to-
dos los que hasta ese momento se 
concentraban en la señal Wi-Fi, par-
tieron los jóvenes de la Asociación 
Hermanos Saíz con destino a su 
sede en el Casino Campestre.

Toda la calle Cisneros se tomó 
por asalto. A su paso se llenaban 
las aceras de personas que salían 
de su puesto de trabajo a atestiguar 
quiénes eran los responsables de 
la algarabía vespertina. Algunos se 
unieron arrollando, otros muchos se 
apresuraron a sacar sus teléfonos 
móviles para grabar el momento.

A ninguno le quedó duda. Los mu-
chachos lo anunciaron a viva voz: 
¡Somos la AHS!

En la noche, la inauguración suce-
dió de manera más reposada, ade-
más del documental, por la pantalla 
corrieron dos videoclips realizados 
por la productora Luz Joven, uno del 
rapero Murumba (Eliecer Velazco, 
jefe de la sección de música en 
Camagüey) que volvió a emocio-
narse al verse compartir secuencias 
con camagüeyanos ilustres como la 
artista de la plástica Ileana Sánchez 
y el boxeador Julio César La Cruz. 
El otro, presentado en premier, 
fue del Quinteto de Cuerdas Santa 
Cecilia, grupo merecedor de la beca 
Reino de este Mundo que más tarde 
regaló, en vivo, seis temas para la 
audiencia.

A la música le continuó la plástica 
con la reapertura de la exposición 
personal Soliloquios y otros dispa-
rates inconclusos, del creador san-
tiaguero Carlos Parra, quien prestó 
para la ocasión sus obras de peque-
ño formato cargadas de un simbo-
lismo “marcado por los sentimien-
tos más que por la representación 
de la realidad”.

Hasta después de la madruga-
da se extendió la celebración en la 
descarga del trovador Harold Díaz. 
Y aunque trasnocharon, los mucha-
chos se presentaron temprano el 
martes en su sede donde los espe-
raban doctoras y técnicas del Banco 
de Sangre provincial. Por tercera oca-
sión este año los jóvenes creadores 
donan su sangre para salvar vidas.

Hasta el lunes 25 continuarán 
las actividades de la XI Feria de 
Jóvenes Creadores, un evento que 
se reinventa cada año con el único 
propósito de mantener su atractivo 
para públicos de todas las edades.

Hoy Rumbatá estrena 
peña en el Caribe
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Orlando Durán Hernández

Por lo general, entre los rasgos distintivos de un artista naíf coinci-
den su formación autodidacta y la transformación de su entorno 

en una sinfonía de figuraciones infantiles. En las creaciones de ese 
género algunos advierten aires de sencillez, sin embargo, ¿acaso 
no es meritoria la exaltación de lo autóctono y del imaginario criollo, 
como lo hacen los catorce autores del X Salón Isabel de las Merce-
des?

Entre la danza de colores primarios y la ruptura de la perspecti-
va conviven paisajes montañosos, palmas, sembrados, animales y 
un verdor natural que redunda como escenario para la proyección 
de su protagonista: el guajiro. Ese entorno envuelto en un sentido 
ideal —o casi ideal— es una suerte de Edén que lo salva de parajes 
tétricos como los del escritor José Eustasio Rivera, en su obra La 
Vorágine. 

Debajo del cielo se desarrolla la vida campestre y, sobre la vida 
campestre, el cielo funciona como espejo que complementa las 
obras. Con Este bohío es mío, Yenifer Acosta Silvera justifica el título 
posesivo en las riquezas de un campesinado al que lo identifica su 

tierra y el fruto de su trabajo, simbolizado en el maíz. Todo, coro-
nado por un cielo azul despejado, tranquilo, libre de saturaciones. 
Seguroz.

Si bien un tenue añil domina la mayoría de los paisajes, la antítesis 
del firmamento apacible es la de Yenia Álvarez Rodríguez. En su 
cuadro, Ciclón Irma, capta el momento crítico de los habitantes de 
una comunidad rural que buscan refugio del fenómeno meteoro-
lógico. La inestabilidad del cielo origina, en su centro, tonalidades 
violáceas. La flora, sumisa, se curva ante las ráfagas, pero en el epi-
centro del dilema, los personajes se distribuyen, escalonadamente, 
en una pirámide humana que unifica y alivia el caos. 

La diferencia de estilos, técnicas y temáticas confluyentes en la 
muestra naíf no son justificantes para evitar el soplo de lo vernáculo. 
En la pintura Ciudad, Miriam Hernández Hernández recrea una mi-
rada costumbrista, sobria, conservadora que sitúa a la urbe colonial 
como un punto de atención en el cuadro. Ideliza Listre Ferrá desbor-
da algarabías dentro de una obra sin título; sumerge en una calidez 
colorista a tres figuras, a tres cantantes, a tres bocas bien abiertas 
de las que se pueden inferir desenfreno y felicidad. 

En medio de la iluminación de un candil y el aroma proveniente 
de una jícara de café, cuatro guajiros juegan “cartas”. Uno de ellos 
se encuentra de espaldas al espectador; es un tramposo. La pin-
tora Llulys B. Roque Martínez aprovecha el entronque lúdico para 
quedar en un mano a mano con el público y el personaje que da 
nombre al cuadro: ella esconde su rostro, pero a cambio lo condena 
a revelar su faceta de embustero por la eternidad. 

Adquiere una significación especial en la muestra, con sede en 
el espacio galerístico Nicolás Guillén, de Adelante, la creación de 
la fallecida Isabel de las Mercedes, considerada pionera y máxima 
exponente del género en la provincia. Sobre la cartulina plasma un 
vasto paisaje abigarrado de sistemas montañosos, bohíos y seres 
que ocupan lugares específicos y, por qué no, estratégicos que do-
tan de equilibrio el trasfondo fantasioso de la campiña. Hay fantasía 
en la aparente candidez. Define el campo, la vida y, sin elitismos, 
asume la defensa del mismo concepto de arte sincero, de criollismo 
y cubanía que permea la exposición. 

 El aliento criollo del naíf

¡Somos la AHS!En el potrero de Jimaguayú, histó-
rico espacio donde el 11 de mayo de 
1873 cayó en combate el Mayor General 
Ignacio Agramonte Loynaz, esa fecha se 
conmemorará con la inauguración de un 
memorial levantado por artistas lugare-
ños, y la maqueta de la acción militar, in-
formó a la prensa la Oficina del Historiador 
de la Ciudad.

El propio 11 de mayo, en horas de la no-
che, se reeditará en la plaza San Juan de 
Dios el espectáculo cultural ofrecido hace 
45 años, en recordación del centenario de 
la caída de Agramonte. En aquella opor-
tunidad intervino el Comandante en Jefe 
Fidel Castro, quien predijo las oportuni-
dades del desarrollo de nuestra provincia 
y su papel en el ámbito nacional para su 
avance social y económico.

Por otra parte, y en el propio encuen-
tro con la prensa, el licenciado José 
Rodríguez Barreras anunció el inicio de 
la realización de una cinta dedicada a 
Ignacio Agramonte, cuyas primeras esce-
nas se filmarán en la casa-quinta Amalia 
Simoni, a partir del próximo 1ro. de febre-
ro. El titular de la Oficina del Historiador 
resaltó la calidad del guion, ya revisado 
por especialistas técnicos e historiadores, 
aunque no dejó de advertir el reto que tal 
proyecto reviste para el Icaic, dada la exi-
gencia de los camagüeyanos para con la 
figura de El Mayor.

Presentaciones de talleres artísticos, 
muestras históricas, publicaciones y en-
cuentros de especialistas marcarán todo 
el trayecto durante el 2018, como parte de 
la jornada por el aniversario 145 de la caí-
da de El Mayor.

El XII Simposio Internacional Desafíos en 
el Manejo y Gestión de Ciudades, dedica-
do en esta oportunidad a la cultura como 
eje dinamizador de los centros culturales, 
sesionará en la ciudad de Camagüey del 
1ro. al 3 de febrero. El evento promete 
captar la atención con temas tan vitales 
como los proyectos socioculturales, las 
comunicaciones, los medios y las nuevas 
tecnologías en los centros históricos.

Acerca de los proyectos del parque fe-
rroviario y el recinto ferial, José Rodríguez 
Barreras, director de la Oficina, expli-
có que se encuentran detenidos por las 
emergencias del huracán Irma, y reseñó 
las obras de rehabilitación en Jaronú y la 
proyección cultural que desde ahora ha 
de tener dicha comunidad.

�Eduardo Labrada Rodríguez

Agramonte en la óptica del 2018
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INTERACADEMIAS, PUDO SER MEJOR
Camagüey no logró hacerse justicia ante la 

selección cubana sub-20 y cayó por goleada de 
4-0 durante la discusión de la medalla de bron-
ce de la primera Liga Nacional Interacademias 
de Fútbol. El choque se disputó el miércoles en 

La Habana. En la misma fecha, Villa Clara se convirtió en la 
nueva titular de la categoría, al superar 2-1 a la escuadra de 
Artemisa. 

Los canteranos de los Miuras habían accedido a la ronda 
de cuatro luego de liderar la zona oriental del torneo. Sin 
embargo, de su visita a la capital solo consiguieron regre-
sar con cuatro derrotas en igual número de presentaciones, 
merced de su adverso balance de goles (2-12).

A LAS PISTAS LOS PEQUEÑOS
Competidores de todo el país se dan cita hasta mañana 

en el estadio de atletismo Rafael Fortún, para participar en el 
clasificatorio nacional de la categoría escolar. La competen-
cia otorga plazas en los apartados de 13-14 y 15-16 años, 
con vistas a la etapa final de los Juegos Escolares, a cele-
brarse en julio en un escenario todavía por definir.

ALBORNOZ REBASA LA BARRERA DE LOS 2 500
El Maestro Internacional Carlos Albornoz se ubicó en el 

puesto doce del grupo magistral del 29 Torneo de Ajedrez 
Carlos Torre Repetto, que esta semana concluyó en la ciu-
dad mexicana de Mérida. El agramontino acumuló seis pun-
tos de nueve posibles, lo que le permitirá sumar otras 4.2 
unidades a su coeficiente ELO tan pronto se produzca la 
próxima actualización de la federación internacional del jue-
go ciencia. Tras esa adición, Albornoz estará rebasando de 
forma oficial la “frontera” de los 2 500 puntos ELO, acumu-
lado que lo posiciona en el lugar 14 del escalafón nacional 
de mayores. 

A cargo de Amaury M. Valdivia Fernández

Para quienes durante años han seguido las peripecias 
del boxeo camagüeyano, no ha sido una sorpresa. 
Incluso luego del pase de división de Julio César La 

Cruz, y de los cambios ocurridos en el panorama nacional 
del deporte de los puños, los Guerreros de El Mayor se 
mantenían como favoritos para conquistar su séptima faja 
consecutiva del Torneo Playa Girón. 

No se peca de inmodestia si se asegura que —ahora 
mismo— en Cuba decir boxeo es en buena medida ha-
blar de Camagüey. Corroborarlo no requiere más tiempo 
que el necesario para presenciar cualquiera de nuestros 
certámenes pugilísticos de la primera categoría.

Del recién concluido en la capital yayabera, los pupilos 
de Robinson Poll regresan con un gallardete que se suma 
a su ya nutrida colección de trofeos. Según se confirmó, 
el año próximo tendrán la posibilidad de defenderlo aquí, 
durante la convocatoria 57 al evento, que nuevamen-
te deberá “desbordar” la sala mayor del Palacio de los 
Deportes Rafael Fortún.

Este “Girón” tuvo para los nuestros un guion lleno de 
tensiones, que no encontró su desenlace hasta la jorna-
da final. A la misma Camagüey arribó con tres hombres, 
igual cantidad que Guantánamo y Pinar del Río, pero uno 
menos que el seleccionado de la capital, lo que sumado 
al hecho de que dos de los agramontinos debían enfren-
tarse en el mismo peso, acrecentaba el reto en el camino 
a lo más alto del podio por colectivos. 

En definitiva, su cosecha de 48 puntos, con dos títu-
los, una plata y seis terceros lugares, resultó inalcanzable 
para el resto de las formaciones que subieron al encerado 
de la Sala Yara, en Sancti Spíritus. Para la historia quedan 
además la condición de Peleador más Combativo, ga-
nada justamente por el minimosca Damián Arce, y la de 
Mejor Entrenador, que no podía llegar a otras manos que 
a las del profesor Poll.

Más allá de nuestras “fronteras”, a la Comisión Nacional 
le corresponde el compromiso de saber aprovechar el 
buen momento que vive el boxeo cubano en la mayoría 
de sus divisiones. Si algo pusieron en evidencia las últi-
mas dos jornadas del “Girón” es la abundancia de bue-
nos púgiles —a veces, hasta más de dos por división—; 
no tiene sentido desperdiciarlos enviando siempre a las 
mismas figuras a eventos internacionales. Similar reco-
mendación vale a la hora de determinar las sedes de las 
competencias que se desarrollan en la Isla: desde hace 
mucho, Camagüey espera por un “Cardín” o una parada 

de la Serie Mundial. Valdría la pena indagar si 
cuesta tanto otorgársela.

La celebración de este miércoles consti-
tuye el más reciente capítulo de una historia 
que comenzó seis años atrás, en la sala 19 de 
Noviembre. Desde aquella ocasión a la fecha, 
Camagüey ha sido  la provincia líder del boxeo 
en Cuba. Todo indica que entre sus pronósti-
cos no está ceder el cetro.

ASÍ SE ESCRIBIÓ LA HISTORIA 
Estas son todas las medallas de Guerreros 

en los últimos siete años. Repasándolas es 
posible encontrar nombres de atletas que ya 
no se encuentran en activo, o seguir la evolu-
ción de otros que con el paso del tiempo han 
llevado el nombre de la provincia a planos es-
telares. 

Todos, incluso los que nunca pudieron alzar-
se con la victoria, han sido protagonistas. Por ellos, del 
boxeo camagüeyano solo puede hablarse en letras ma-
yúsculas.

Pinar del Río 2011 (Sala 19 de Noviembre)

Camagüey (38 puntos)
Santiago de Cuba (34) y La Habana (29)

� ORO: Yasnier Toledo (60), Ramón Luis (75), Julio César La Cruz 
(81), Leinier Peró (91)
� BRONCE: Eriel Pérez (49), Yusiel Nápoles (81), Yoandry Reina (+91)

Sancti Spíritus 2012 (Polideportivo Yayabo)

Camagüey (3-0-3)
Pinar del Río (2-1-2) y Sancti Spíritus (2-0-1)

� ORO: Yasnier Toledo (60), Julio César La Cruz (81), Leinier Peró (91)
� BRONCE: Eriel Pérez (49) Vladimir Díaz (64), Ramón Luis(75)

Sancti Spíritus 2013 (Polideportivo Yayabo)

Camagüey (3-2-2)
Pinar del Río (2-1-2) y Guantánamo (2-1-4)

� ORO: Yasnier Toledo (64), Ramón Luis (75), Julio César La Cruz (81) 
� PLATA: Eriel Pérez (49), Leinier Peró (91)
� BRONCE: Liván Alcolea (56), Yoandri Baró (91) 

Santa Clara 2014 (Sala Amistad)

Camagüey (3-0-4)
Guantánamo (2-0-4) y Pinar del Río (2-0-0) 

� ORO: Yasnier Toledo (64), Julio César La Cruz (81), Leinier Peró 
(+91)

� BRONCE: Eriel Pérez (49), Orlando Asencio (60), Kevin Brown 
(64), Yudiel Nápoles (75)

Camagüey 2015 (Palacio de los Deportes Rafael Fortún)

Camagüey (3-1-3)
Guantánamo (2-1-2) y Pinar del Río (2-0-1)

� ORO: Yasnier Toledo (64), Julio César La Cruz (84), Leinier Peró 
(+91)
� PLATA: Kevin Brown (64)
� BRONCE: Joahnys Argilagos (49), Raicel Moncada (52), Yeinier 
Areu (75)

Santiago de Cuba 2016 (Ateneo Armando Mestre)

Camagüey (2-1-4)
Matanzas (2-1-0) y Guantánamo (2-0-2)

� ORO: Joahnys Argilagos (49), Julio César La Cruz (81)
� PLATA: Kevin Brown (64)
� BRONCE: Yoenlis Hernández (64), Yeinier Areu (75), Raicel Poll 
(81), Félix Parada (91)

Sancti Spíritus 2017 (Sala Yara)

Camagüey (48 puntos)
Guantánamo (38) y Pinar del Río (35)

� ORO: Damián Arce (49), Julio César La Cruz (91)
� PLATA: Joahnys Argilagos (49)
� BRONCE: Raicel Moncada (52), Kevin Brown (64), Yoenlis 
Hernández (69), Yeiner Areu (75), Raciel Poll (81), Yusiel Nápoles (91)

Y los Guerreros conquistaron su corona de la “suerte”

El jueves en la tarde llegaban a su alojamien-
to los jugadores del “Agramonte”, prota-

gonistas junto al equipo del central 30 de No-
viembre de la final de esta Liga Azucarera de 
Béisbol.

Además de animar durante meses los distin-
tos segmentos competitivos de ese torneo, de 
entrenar entre semanas y emprender largos 
viajes hasta las sedes de sus sucesivos rivales, 
los hombres de las pelota dulce en Camagüey 
tienen a su cargo responsabilidades familiares 
y laborales. 

“Ninguno ha dejado de trabajar; el tiem-
po para la preparación es el que se le puede 
‘arañar’ al descanso”, confiesa José Manuel 
Aguilera Pérez, “el Yuli”, uno de los dos di-
rectores del equipo floridano que esta vez ha 
conseguido reeditar la proeza de incluirse en 
la pelea por el título. 

Lograrlo demandó una espera de 25 años, y superar 
los difíciles campeonatos clasificatorios de la provincia 
y la región centroriental. En el primero quedaron en 
el camino formaciones como “Argentina” y “Brasil”; en 
el segundo, fue necesaria una subserie de desempa-
te luego de que las novenas representativas de Ciego 
de Ávila, Camagüey y Las Tunas quedaran igualadas 
en victorias y derrotas al cierre del calendario oficial. 
Fue entonces que el “Agramonte” ganó donde debía: 
en Puerto Padre y sin parar mientes en que al cam-
po lo enfrentaba la poderosa maquinaria del “Antonio 
Guiteras”. 

Luego vino la no menos dramática semifinal frente al 
“Chile”, que debió extenderse a los cinco juegos que 

en principio se habían pactado, con decisión también 
fuera de casa, en el municipio santiaguero de San Luis.

La semana pasada los hombres del “Ignacio 
Agramonte” viajaron a San Cristóbal, en la provincia 
de Artemisa, intentando dar los primeros pasos en pos 
del primer título de su franquicia desde 1983. Un acci-
dentado viaje de muchas horas les dejó solo el tiempo 
justo para salir al terreno, casi sin haber tenido des-
canso; en definitiva, venderían caras sus dos derrotas 
por aquellos lares (1-3 y 6-7). En el último encuentro, 
sin embargo, devolvieron el golpe (4-3), dejando el es-
cenario listo para que, ante su público, cualquier cosa 
sea posible.

Desde ayer en la tarde, la Liga Azucarera de Béisbol 
busca su nuevo campeón en Florida.   

Ganar en casa es posible

Damián Arce (a la izquierda), protagonizó junto a Argilagos uno de los 
mejores combates de toda la lid. 
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Pueblo viejo

Diseño y realización: Yanetsy León González, Yonney Martín Morejón y Yanexis Estrada Torres. Corrección: Carmen Martín Cruz. Fotos: Archivo del Ballet de Camagüey

Viñeta

Al lector
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“Tengo con Camagüey li-
gaduras muy fuertes, por 
muchas razones. Viví aquí 17 
años de mi vida, en una épo-
ca que fue como reverdecer 
mis laureles, en una compa-
ñía de ballet muy joven, fue 
en 1975. Durante esos años 
logramos la sede actual del 
Ballet de Camagüey, coloca-
mos ladrillos sin parar en el 
Teatro Principal de la ciudad 
cuando era reconstruido, 
hasta verlo abrir sus puertas 
al ballet y a su público ávido 
de él. Fue una etapa muy lin-
da. Ayer precisamente impar-
tí clases a los integrantes de 
esa compañía, cada vez que 
puedo lo hago, lo disfruto 
mucho”.

“Camagüey es un pueblo 
culto. Aquí prendió el ballet de 
una manera tremenda, el pue-
blo lo tomó para sí y lo convir-
tió en su arte, en hobby, en 
su placer”.

“Tuve la suerte inmensa 
de ir a Camagüey a dirigir su 
Ballet, y me encontré allá a 
toda una familia de camagüe-
yanos, que es como si me 
hubiera sacado la lotería”.

(Entrevistas concedidas a Olga 
Lilia Vilató de Varona).

Gilda Zaldívar Freyre, 
el cisne que vive

Por Yanetsy León González

L
as bases del ballet en Camagüey se dan a principios del si-
glo XX, en la que ha sido considerada la primera institución 
danzaria de la provincia: la escuela de Gilda Zaldívar Freyre.

Ella fue cuñada de Julio Antonio Mella, el líder comunista que 
se casó con su hermana Olivia. Ambos tuvieron a Natasha, pero 
él no pudo verla crecer porque lo asesinaron en México cuando 
la niña tenía poco más de un año.

Olivia u Olivín resulta clave en el desarrollo de Gilda, debido a 
su labor como diplomática. Al caer Gerardo Machado, el nuevo 
gobierno la nombró Agregada de la Embajada de Cuba en Ale-
mania.

Las hermanas tomaron rumbo a Berlín. Por esa razón, Gilda 
recorrió países europeos, ensanchó su sólido nivel cultural y el 
dominio de varios idiomas, y pudo tomar clases de ballet con 
una ex discípula de Anna Pavlova, la rusa que se convirtió en 
una leyenda viviente con La muerte del cisne, coreografía hecha 
para ella por su coterráneo Michel Fokine, sobre la composición 
El Cisne de Carnaval de los animales, de Camille Saint-Saëns.

Cuando a Olivín se le asigna otro cargo, deben trasladarse a Oslo, en No-
ruega. Cuentan que los reyes de aquel país escandinavo conocieron el ritmo 
tropical porque Gilda, vestida con la bata cubana, bailó para ellos una “rum-
ba estilizada”.

Su debut en el Teatro Principal ocurrió el 5 de diciembre de 1935. La Or-
questa Yemayá, de Jorge González Allué, acompañó la actuación. Desde 
entonces sería admirada por el preciosismo y la depuración de su estilo.

En 1936 fundó la primera escuela de ballet de Camagüey, en su casa natal, 
en la Avenida de los Mártires No. 372. Luego traslada el centro a la calle 
Independencia, y por último, a San Esteban, entre República y Lope Recio.

Desde su regreso a Cuba dedicaba tres meses a la superación técnica en 
Nueva York, donde tomaba clases de Fokine, quien revolucionó el ballet clásico.

En la década del ‘40 languideció el vigor físico de Gilda, y por eso optó por 
la ingeniería agronómica en La Habana, pero no pasó de dos cursos debido 
al resquebrajamiento de su salud.

Ella, que cada fin de curso actuaba con su elenco de aprendices, tuvo que 
conformarse con apreciar, aunque siguió bailando en el cuerpo de sus alum-
nos. Murió de cáncer el 22 de mayo de 1951, a un mes de cumplir sus 34.

Tal como había pedido a sus familiares, Gilda emprendió el vuelo eterno 
con el traje de su ballet preferido, La muerte del cisne, esa obra que ilustra 
los últimos momentos de un cisne herido.

La semilla germinaría en sus alumnas, especialmente en una como ella, 
con el prodigio de fundar: Vicentina de la Torre Recio, quien ingresó en su 
escuela en 1948, luego se consagraría al magisterio y lograría el sueño de 
una compañía, el Ballet de Camagüey.

Gilda con el traje de La muerte del cisne, con el que pidió ser enterrada.

Pas de deux con el Príncipe
Fernando Alonso no fundó el Ballet de Camagüey 

(BC), pero casi todos los que compartieron con él 
en la magnífica sede de la institución coinciden en 
que la suya fue una época de fundación: de los co-
reógrafos formados en la forja diaria, de los talleres 
de zapatillas, de vestuario y de escenografía, del 
prestigio internacional creciente desde la primera 
gira en 1978… El “Príncipe”, como lo catalogó el 
periodista José Manuel Valdés en los años en que 
fue bailarín y primera figura de varias compañías, no 
puede faltar cuando se habla del ballet y de su BC. 
Aquí danzamos con él en sus propias palabras.

“Bailar es una religión y su templo es el cuerpo del bailarín. 
¿Quién si no es el maestro, el que construye este templo, mol-
dea la arcilla de su discípulo y lo enseña a expresarse a través 
de ese instrumento?... el maestro tiene que ser una persona 
culta, educada, respetuosa para que llegue a ser ejemplo entre 
sus discípulos, les inculque sus virtudes y lo admiren como 
su maestro… A este profesional de la danza... no le basta con 
repetir, es necesario lograr, si un alumno viene sin haber en-
mendado el señalamiento, entonces habrá fallado la eficacia 
pedagógica y el maestro tendrá que revisar sus métodos”.

(Palabras en la clausura del Séptimo Encuentro Internacional de 
Academias de Ballet y Sexto Concurso Internacional de Estudiantes 
de Ballet, La Habana).

“Siempre quise que el pueblo entendiera la danza, 
y para ello debíamos trabajar en formar bailarines y 
crear un público al que le gustara la danza, pero lo 
fundamental era que las chicas y los chicos no tu-
vieran que pasar por lo que nosotros pasamos para 
aprender a bailar”.

“Hay que ir enseñando, mostrando y bailando 
mucho, para que la gente la comprenda y la asuma 
como una expresión artística, que en este momento 
se enriquece más y es más técnica y variada. Tene-
mos que cultivar un público, porque sin él no hay 
ballet.

“Si volviera a nacer lo haría de nuevo, porque el ba-
llet clásico me lo ha dado todo en la vida, el aplauso 
de un público emocionado y ver cómo crece un bai-
larín todos los días es algo que no se puede superar”.

(Entrevista Fernando Alonso Rayneri, leyenda de la 
danza cubana, en www.danzaballet.com).

Roberto Méndez Martínez (Cama-
güey,1958) es poeta, ensayista, narra-
dor y crítico de arte y literatura. Doctor 
en Ciencias sobre Arte. Miembro de 
Número de la Academia Cubana de la 
Lengua y Correspondiente de la Real 
Academia Española. Tiene más de 40 
títulos publicados por editoriales de 
Cuba, México, Venezuela y Estados 
Unidos. En los años ‘80 se convirtió en 
un colaborador de Adelante, especiali-
zado en la crítica de ballet. Hoy retor-
na con versos de su poemario Fiestas 
de otoño (Ediciones Vigía, Matanzas, 
2017).

PÁJARO AZUL
A Vicentina de la Torre

¿Qué fulgor entonces me encendía
al nombrar el pájaro,
azul bajo las luces del anfiteatro,
donde la edad aún inocente
se solazaba con el esplendor de la música,
ignorando lo de afuera,
que era la noche más un rumor?
¿Qué era el ave
sino una muchacha
ágil, temblorosa,
efímera como las otras?
¿Y su azul,
el breve haz de un foco
que unas gotas de calor quebrarían?
Estaba el silencio,
en él la vista absorta
y encima la adolescencia,
sin dejar entrar la noche
con su rumor amargo.

Los 50 años que cumplió el Ballet 
de Camagüey inspiran esta edición. La 
Hendija evoca a su fundadora y prime-
ra directora, Vicentina de la Torre Recio, 
con la ternura de un poeta. Comparte 
la sabiduría de Fernando Alonso, quien 
mucho dialogó con una colega nuestra 
que aprendió a bailar, antes de saber 
reportar. Además, viaja a la semilla de 
la compañía en la historia de otra mujer 
extraordinaria. Disfrute la lectura.


